
145665 - لا يجوز امتهان التوراة والإنجيل

السؤال

أعرف أنه لا يجوز إلقاء نسخة من القرآن ولكننا علينا أن نعيدها بطريقة معينة ولكن هل حرام أيضا أن نقوم بإلقاء
شيء من التوراة أو الإنجيل أم أنه علينا الاحتفاظ بها أيضا؟

الإجابة المفصلة

أولاً :

لَ نْزِ ا أُ ولُ بِمَ سُ نَ الرَّ يجب على المسلم أن يؤمن بجميع رسل الله تعالى ، وجمع كتبه المنزلة ، قال الله عز وجل:﴿آمَ
﴾ البقرة/285 . لِهِ سُ نْ رُ دٍ مِ نَ أَحَ قُ بَيْ رِّ لِهِ لَا نُفَ سُ رُ هِ وَ بِ تُ كُ هِ وَ تِ ئِكَ لَا مَ نَ بِاللَّهِ وَ نُونَ كُلٌّ آمَ مِ ؤْ الْمُ بِّهِ وَ نْ رَ هِ مِ لَيْ إِ

" فالمؤمنون يؤمنون بأن الله واحد أحد ، لا إله غيره ، ولا رب سواه . ويصدقون بجميع الأنبياء والرسل والكتب
المنزلة من السماء على عباد الله المرسلين والأنبياء " .

"تفسير ابن كثير" )1/736(.

وقد أخبرنا الله عز وجل أن أهل الكتاب حرفوا التوراة والإنجيل ، وبدلوا كلام الله ، غير أن هذا التحريف ليس
شاملاً لكل كتابهم ، ولا تزال كتبهم فيها أشياء من الحق ، ولهذا ، لا يجوز إهانتها لأنها لا تزال تشتمل على شيء

من كلام الله ، ولأنها مشتملة على بعض أسماء الله تعالى وصفاته.

قال الهيتمي في "تحفة المحتاج" )1/178( :

" الحق : أن فيهما ما يظن عدم تبديله لموافقته ما علمناه من شرعنا " انتهى .

وقال الخطيب الشربيني رحمه الله :

ا مَ نْهُ يلُهُ مِ دِ بْ لِمَ تَ ا عُ لَى مَ ولٌ عَ مُ حْ وَ مَ هُ يلِ , وَ لْإِنْجِ ا اةِ وَ رَ وْ قِ التَّ رَ ي بِوَ اضِ هُ الْقَ زَ وَّ جَ مٍ … وَ رَ تَ حْ رِ مُ يْ "يجوز الاستنجاء بِغَ
هِ " انتهى ملخصا . وِ نَحْ الَى وَ عَ مِ اللَّهِ تَ نْ اسْ لَا عَ خَ وَ

"مغني المحتاج" )163-1/162( .

وقال الخرشي في "مختصره" )8/63( :

2 / 1

https://m.islamqa.info/ar/answers/145665
https://m.islamqa.info/ar/answers/145665


ا " انتهى . هَ تِ مَ رْ اءِ لِحُ يَ لْأَنْبِ اءُ ا مَ أَسْ اءُ اللَّهِ , وَ مَ فِ – يعني في الاحترام – أَسْ حَ صْ لُ الْمُ ثْ " مِ

وقال الحطاب في "مواهب الجليل" )1/287( :

وزُ جُ يَ ا فَ مَ هِ يفِ رِ دَ تَحْ يلِ بَعْ لْإِنْجِ ا اةِ وَ رَ وْ التَّ هُ كَ انَتُ بُ إهَ ا تَجِ نَاءِ مَ ي أَثْ تْ فِ بَ تِ إِنْ كُ الَى وَ عَ اءِ اللَّهِ تَ مَ امِ أَسْ رَ تِ "يجب احْ
" انتهى . اءِ مَ لْأَسْ كَانِ تِلْكَ ا ا لِمَ هَ انَتُ وزُ إهَ جُ لَا يَ ا ، وَ هَ فُ إِتْلَا ا وَ هَ اقُ رَ إحْ

ثانياً :

لا ينبغي للمسلم اقتناء شيء من الكتب السابقة ، إلا إذا كان من أهل العلم ويقرأها لاستخراج ما فيها من تحريف
وأكاذيب .

لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ، أَتَى النَّبِيَّ صَ ابِ طَّ رَ بْنَ الْخَ مَ دِ اللَّهِ رضي الله عنهما: "أَنَّ عُ بْ ابِرِ بْنِ عَ نْ جَ روى أحمد )14736( عَ
ا ابْنَ ا يَ يهَ كُونَ فِ وِّ هَ تَ : »أَمُ الَ قَ بَ وَ ضِ غَ لَّمَ فَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ لَى النَّبِيُّ صَ أَهُ عَ رَ قَ ، فَ بِ تُ لِ الْكُ ضِ أَهْ نْ بَعْ ابَهُ مِ ابٍ أَصَ تَ بِكِ
، أَوْ بُوا بِهِ كَذِّ تُ قٍّ فَ وكُمْ بِحَ رُ بِ خْ يُ ءٍ فَ يْ نْ شَ مْ عَ لُوهُ أَ ، لَا تَسْ ةً يَّ اءَ نَقِ ضَ ا بَيْ مْ بِهَ كُ ئْتُ دْ جِ هِ لَقَ دِ ي بِيَ سِ ي نَفْ الَّذِ ، وَ ابِ طَّ الْخَ

نِي« حسنه الألباني في عَ بِ تَّ لَّا أَنْ يَ هُ إِ عَ سِ ا وَ ا، مَ يًّ ى كَانَ حَ وسَ هِ لَوْ أَنَّ مُ دِ ي بِيَ سِ ي نَفْ الَّذِ ، وَ وا بِهِ قُ دِّ صَ لٍ فَتُ اطِ بِبَ
"الإرواء" )6/34(.

فإذا وقع بأيدينا شيء من كتب أهل الكتاب فلا يجوز اقتناؤه ، والاحتفاظ به، كما لا يجوز امتهانه برميه في
القمامة مثلا ، أو نحو ذلك، ولكن يتخلص منه بإحراقه؛ لاحتوائه في الغالب على أسماء الله تعالى وصفاته، ولأنه

قد يكون في شيء من كلام الله تعالى الذي لم يحرفه أهل الكتاب.

والله أعلم .   
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